



Govern d'Andorra
La ministra de Medi Ambient,
Agricultura i Sostenibilitat

Monsieur Sveinung Rotevatn
Ministre du Climat et de l'Environnement
Norvège

Andorra la Vella, le 12 mai 2020

Monsieur le Ministre,

Je tiens à vous remercier de votre initiative en faveur d'une Déclaration ambitieuse et participative pour la prochaine Assemblée de l'UNEA en dépit de la situation actuelle liée au Covid-19.

Tout comme vous, je suis persuadée qu'il ne faut en aucun cas remettre à plus tard nos efforts contre le changement climatique et en faveur de la préservation de la biodiversité, et ce, même si de nombreux efforts se concentrent actuellement sur d'autres fronts. En ce sens, nous tenons à ce que soit rappelé dans la Déclaration qu'il est indispensable de lutter contre la déforestation et le commerce des espèces sauvages. Ces deux facteurs nous rendent plus vulnérables face aux virus et il s'agit donc là d'une priorité tout à fait actuelle.

Nous souhaiterions également, qu'il y soit fait mention de la lutte contre les émissions de gaz à effet de serre et contre la perte de la biodiversité.

En effet, nous considérons que pour faire face aux courbes exponentielles des pandémies, des émissions de gaz à effet de serre ou de la perte de la biodiversité dans une situation de pression démographique, nous devrions avoir recours à des solutions fermes et ambitieuses telles que:

- Augmenter les objectifs internationaux et protéger strictement entre 30% et 50% de la planète d'ici à 2030. Les écosystèmes stables maintiennent la température stable et garantissent la biodiversité.
- Changer le modèle énergétique, mettre fin aux énergies charbon et favoriser les énergies renouvelables.
- Mettre en place un nouveau modèle économique et social permettant de maintenir de faibles niveaux de pollution et de pression sur les ressources naturelles et visant à valoriser la nature et ses bienfaits.

- Promouvoir un changement de modèle économique et de consommation pour favoriser une économie circulaire, l'approvisionnement par des sources plus locales et plus diversifiées, et favoriser les investissements pour des produits et une énergie de meilleure qualité et la création d'emplois. Nous nous devons de mettre un terme au modèle linéaire actuel qui consiste en une production-consommation-utilisation puis le rejet de ces produits avec tous les impacts que cela représente sur l'extraction des ressources et la production de déchets. Il est indispensable d'instaurer un modèle circulaire où les biens et les matériaux sont réutilisés de façon indéfinie en réutilisant, réparant, partageant et recyclant le maximum de matériaux pour leur donner une nouvelle vie. Les économies de matières premières, d'eau et d'énergie que ce modèle entraîne permettent de préserver la biodiversité et de réduire les émissions de gaz à effet de serre.
- Il faut donc pour cela un changement de mentalités sans équivoque: de nouveaux modèles d'alimentation (moins de viande et km 0), de mobilité, et la fin du surtourisme.

La protection de l'environnement n'est pas un luxe, mais un élément central pour une croissance durable et inclusive, ainsi que pour la protection des populations les plus vulnérables, que ce soit contre le Covid-19, la perte de biodiversité, la pollution ou le changement climatique.

Il ne fait aucun doute que l'Agenda 2030, les Objectifs de développement durable et l'Accord de Paris sur le changement climatique restent notre seule option pour une reprise durable.

Je me réjouis de pouvoir travailler en coopération avec vous pour la préparation de cette nouvelle Assemblée et vous prie d'agréer, Monsieur le Ministre, l'expression de ma plus haute considération.



Sílvia Calvó Armengol
Ministre de l'Environnement, de l'Agriculture
et du Développement durable